

Escala Crítica/Columna diaria

*Se acabó el trato privilegiado en el reparto de recursos petroleros *Son 32 las localidades de alta delincuencia en la capital tabasqueña

*Busca Anaya del PAN un “corredor azul” en la zona; Tabasco, difícil

Víctor M. Sámano Labastida

DURANTE más de 30 años Tabasco tuvo un privilegiado reparto de recursos federales. Por lo menos desde finales de los años setenta y hasta el 2008, la entidad y sus gobiernos se beneficiaron de un tratamiento especial por la explotación del petróleo.

Desde el 2008 los recursos en relación a la población disminuyeron por efecto de un cambio de criterios en la coordinación fiscal (una reforma unilateral), posteriormente la reforma energética en gas y petróleo recortaron otro tanto los ingresos tabasqueños.

Aunque en los montos nominales se observa un incremento, en montos reales hay pérdidas. No crecieron al ritmo de las necesidades y el déficit creado por la dependencia. Recordemos que a la larga Tabasco tendrá que sufrir la depredación de su ecosistema.

La crisis petrolera de mediados del 2014, con la baja del precio del crudo y la disminución de la producción, se reflejó en el estado con un mayor desempleo y menores inversiones. Ya le comentamos que Tabasco, Campeche y Veracruz, son las entidades más afectadas por la baja de la actividad petrolera. Un efecto de la reforma energética acelerada por la especulación en el mercado.

De acuerdo a estimaciones del gobernador Arturo Núñez, el recorte al presupuesto federal por unos 230 mil millones podría repercutir en Tabasco con una merma de unos 2 mil millones de pesos; aunque las cifras son provisionales, en el proyecto de Hacienda propuso suprimir el seguro catastrófico pecuario, recursos para la prevención del delito, programas de concurrencia agropecuaria. Inclusive no están considerados hasta ahora recursos para el Programa Hidrológico de Tabasco (Prohtab), anunciado por Enrique Peña Nieto desde enero del 2013 y formalizado en octubre del 2015.

Ahora corresponde a los diputados negociar el presupuesto para Tabasco. Pero también le toca al gobierno aplicar un estricto programa para el mejor aprovechamiento de los recursos.

Como le decía en otras colaboraciones, ya no se puede seguir hablando de una bonanza petrolera porque aun cuando se recupere el precio del petróleo no volverán los tiempos en que

un barril de crudo se cotizaba en cien dólares.

Actualmente el barril de petróleo está en 44 pesos, aunque en enero pasado llegó a su nivel más bajo: sólo 30 dólares. El precio se recupera, sin embargo se mantiene todavía bajo.

Resulta interesante una revisión histórica de los precios del crudo. El año 2008 fue el de la mayor bonanza en función de las divisas obtenidas por la explotación de los hidrocarburos. En marzo de ese año el barril de crudo se vendía en 101 dólares, pero en julio de ese mismo año llegó al nivel récord de 132 dólares. Fue el tope máximo. De ahí tuvo una baja hasta 41.53 dólares en diciembre del 2008 e iniciar una lenta recuperación los siguientes años de manera que en marzo del 2011 volvió a rebasar la barrera de los 100 dólares (108 dls por barril).

En ese rango se estabilizó con pequeños altibajos. De julio del 2013 a agosto del 2014, osciló entre 105 y 100 dólares. La borrachera terminó en septiembre de ese año cuando comenzó la declinación que aún se padece. En enero del 2016, como le decía líneas arriba se colocó en su nivel más bajo cercano a los costos de extracción: 29.92. En estos meses se registra una leve recuperación, pero todavía por debajo de los 50 dólares por barril. Y no hablemos de la caída en los volúmenes de "producción" (aunque como usted sabe, el petróleo no se produce y por eso se agota).

VIVIR EN EL RIESGO

INTERESANTE el reporte ofrecido ayer por Presente: de las poco más de 250 colonias, fraccionamientos y poblados que tiene el municipio de Centro, un total de 32 puntos están considerados por el alto índice de asaltos a la población y otros delitos. Como usted recordará hace unos días la Secretaría de Gobernación anunció el reforzamiento de un programa especial para el combate y la prevención del delito en localidades del país, Villahermosa fue incluida por el repunte en los homicidios durante julio.

Datos obtenidos por vía transparencia, refiere la reportera Carmen Ramírez, indican que son villas de alto riesgo Playas del Rosario, Ocuilzapotlán. Macultepec, Tamulté de las Sabanas y Parrilla, así como las rancherías Corregidora, Plátano y Cacao, y Anacleto Canabal. Mención especial merece el fraccionamiento Bicentenario, cuya reciente creación posterior a las inundaciones del 2007 supondría un trabajo de mayor planeación, pero terminó siendo un zona de alto nivel delictivo que afecta a las poblaciones circunvecinas.

Según el reporte, son 12 las colonias de Villahermosa con alta incidencia de delitos: Indeco, Pino Suárez-Tierra Colorada, Tabasco 200, Carrizal, Miguel Hidalgo, Atasta, Tamulté, Primero del Mayo, Centro, Gaviotas Norte, Gaviotas Sur y La Manga.

Hay localidades mucho más violentas como Acapulco, Tijuana, Culiacán y otras diez urbes más. En la percepción de los habitantes, Centro es la ciudad en la que se vive con mayor temor en todo el país.

MENOS DINERO, MÁS NECESIDADES; LA PETROLIZACIÓN DE LA CRISIS

Escrito por Editor

Miércoles, 14 de Septiembre de 2016 00:45 -

En las semanas recientes, los operativos policiacos se incrementaron e inclusive una división de la Gendarmería Nacional se encuentra ya en la capital tabasqueña. Aunque la función de esta corporación es sobre todo disuasiva; la incidencia del llamado crimen organizado disminuyó para dar paso a delitos relacionados con la descomposición del tejido social, un concepto tan amplio como difuso pero que nos remite a las fallas en la familia, la escuela, la oferta laboral, las expectativas de calidad de vida y por supuesto fallas en las instituciones.

AL MARGEN

ESTUVO ayer en Tabasco el dirigente nacional del PAN, Ricardo Anaya, quien no se descartó como aspirante a la candidatura presidencial de su partido. Otros pretendientes son Margarita Zavala y Rafael Moreno Valle. Optimista por los resultados de las elecciones del pasado mes de junio en Veracruz y Tamaulipas, Anaya afirmó que buscan establecer un “corredor azul” que incluya a Yucatán, donde los panistas tienen presencia, y Quintana Roo, donde ganaron mediante una alianza con el PRD.

Respecto a Campeche, allí el PAN obtuvo el 31% de los votos, apenas 9 puntos por debajo del PRI y convertido en segunda fuerza política; Tabasco aparece como una plaza difícil para ese partido, donde inclusive en los más recientes comicios fue desplazado de un lejano tercer sitio (después del PRI y PRD), a un quinto escalón con la aparición de Morena y el inusual crecimiento del PVEM. (vmsamano@yahoo.com.mx)